



100 Jahre
Rudergesellschaft Speyer



Festschrift

der Rudergesellschaft Speyer 1883





R.W.H.
24.2.61

Vivat — crescat — floreat

Wenn die Rudergesellschaft Speyer 1983 ihren 100. Geburtstag feiern kann, so ist das ein Zeichen, daß sie trotz zweier Weltkriege mit den äußerst schwierigen Nachkriegszeiten und der weitgehenden Zerstörung unseres Vaterlandes zu allen Zeiten fest gefügt war. Sie hat nicht nur die schlimmen Zeiten überstanden, sie hat sich sogar sehr günstig entwickelt und gehört mit über 500 Mitgliedern zu den größten Ruderergemeinschaften unserer Bundesrepublik.

Sowohl im Leistungs- wie im Breiten- oder Freizeitsport hat sie nach dem Zweiten Weltkrieg einen besonderen Aufschwung genommen. Eine Reihe erster Bundesplätze zeugen für ihre Vitalität.

Ohne Zweifel gehört der Rudersport zu einer der schönsten Sportarten schon deshalb, weil er die Ausübung mit einem eindrucksvollen Landschaftserleben zu verbinden vermag. Er kann von früher Jugend bis in höheres Alter verschieden intensiv ausgeführt werden. Er dient der Jugend zur körperlichen Ertüchtigung gleichmäßig fast sämtlicher Muskeln und natürlich auch des Kreislaufs, wie er im vorgeschrittenem Alter die Konstitution bewahrt. Er kann also ein ganzes Leben ausgeübt werden. Als Mannschaftssport fördert er die Kontaktbereitschaft in einer Gemeinschaft.

Auch im gesellschaftlichen Leben unserer Stadt hat die Rudergesellschaft zu allen Zeiten ihres Existierens eine hervorragende Rolle gespielt. So hat das herrlich gelegene

Bootshaus für die Mitglieder unserer Gemeinschaft fast die Funktion eines Ferienheimes. Wir müssen unseren Vorfahren unendlich dankbar sein, daß sie es 1900 an die wunderschöne Stelle gesetzt haben, wo sechs Jahre vorher, als die Mole noch nicht bestand, der Rhein vorbeifloß.

Alle diese Eigenschaften haben uns bewogen, der RGS beizutreten und so darf ich ihr ein weiteres Vivat—crescat—floreat wünschen!



*Dr. Emil Mohr
Ehrenvorsitzender der Rudergesellschaft*



Anlässlich der 90-Jahr-Feier unserer Gesellschaft im Jahre 1973 hielt der in Speyer lebende Professor Dr. Carl Schneider (†) den Festvortrag. Glücklicherweise existiert noch ein Tonband, auf dem die Ausführungen des exzellenten Kenners der hellenischen Geschichte damals aufgezeichnet worden sind. Wir geben sie hier im Originaltext wieder, da wir uns keine bessere Einleitung für diese Jubiläumsschrift denken können. Das damals Gesagte gilt auch heute, im 100. Jahr der Rudergesellschaft, noch Wort für Wort . . .

Protokoll.

Es ist in den nächsten Pfingsttagen bestimmt worden, dass vor dem 1. Mai
die ersten beiden Pfingsttage festgehalten werden. Tag der Heilung und zweiter
Pfingsttag, der Pfingstsonntag, sind zu feiern. Am zweiten Pfingsttag,
~~am Pfingsttag~~ Pfingstsonntag sollte man nicht in Speier,
dass man für Pfingsttag einen Tag zu Pfingsttag feiern möchtet, wenn möglich
Kreuz nicht in's Laken richten kann. — Diese Freude hat man sich
auf mehrere jüngere Leute aus und doppelt kannen zu dem festfeiern.
Zur Erinnerung nimmt Ritter von Kettler alle Jahre im Landtagstag ein
Schwör. ob gebraugt kann. Bei einer Wiederholung, die Freitag,
den 3. August in der alten Pfalz stattfinden wird, erklärte
sich der Domkapitular bereit, aktiv sich auf diesem Tage zu befinden.

Wurde von den Rittern sowie geordnet, und wurde darüber
Ritter- und Gesellschaft Speyer
berichtet.

Alleinige Abent wurden auf folgende Herren in die Pfingst
gezweift:

- fr. Prey, fr. Knoblauch,
- Krangbühler, Julius, Professoor
- Lorenz, C. Puffier
- Lenhardt, Aufseher
- Schwartz, Marcellus.

Als Vorsteher der geistlichen Bruderschaft wurde Fr. o. Vangerow,
Rektorat in Speyer gewählt, dessen Werk in einer der nächsten
Kapitelung zu pfaffen ist.

der feindw. St. und der Adressen in die Gepellffelt mit auf 5 M.
(fünf Mark), die manchmal vor und zu entrichtende Beilage auf 2 M. (zwei Mark)
fazt. f. z. der jährlich Leibtag für ein passiert Mitglied ist 12 M. (zwölf
Mark), welches pränumerando in 1/4 Leibtagen zu entrichten ist.
Branntg. Kinder sind nach Zeugung eines Leibtags anzubinden.

Die Gepellffelt fliegt, in das Formenamt freigemeldet, ist sofort mit
und führt in den Mitteln einen Cekigan, wie es von Sanow, in der
oben linken Ecke des Flieges befindet sich in diagonalen Linien Ritter
gekennzeichnet ist, in dessen 4 Abtheilungen in kleiner Form die Luftpostamt R. G. S.,
jenseit der Gründungsjahr der Gepellffelt 1803 stehen.

Die Gepellffelt. Kleidung wurde bestimmt:

blaue Lufthüppen, blaue Fächer mit vergoldeten Anterknöpfen, blaue Hörner,
mit Frise, rossringförmig, mit zwei Rüdenmütze und rossen Ohren, blaue
mollene Fächer und Rüdeoffizier.

Forme wurde befreit, auf weißem Mantelzug ein. Abrechnung
auf öffentliche Rechnung einzuhängen.

Versammlung, Dienstag, den 7. August 1803.

Als die 1. Versammlung für zentral befürchtet war, wurde
dieselbe gleichzeitig begangen; denn unter den Adressen fanden sich nur
2 Frauen aus, die beide auf den Rüden gesetzten. Dr. Kriesten,
Dr. Frey begnügte die Anwesenden mit kleinen Wörtern, und
wurde selbst am 2. Abendung gefeiert. Hier einem Mann eines
Rüdenvereins war er in derselben Lust zum Verkauf angeboten.